

## Exercice 1 p. 58-59

# Centres et périphéries de l'espace mondialisé

### Introduction

La mondialisation est un processus caractérisé par l'accroissement des relations et des flux à l'échelle internationale. Elle est réputée impulser des processus spatiaux comme la littoralisation et la métropolisation, accroître les inégalités entre les populations et les territoires en les mettant en concurrence, accentuant ainsi l'opposition entre des centres et des périphéries plus ou moins intégrées. Dans ce contexte, comment s'organise exactement l'espace mondialisé ? Pour le déterminer et l'expliquer, nous disposons de deux cartes à l'échelle mondiale. L'une, statistique (doc. 1), nous informe sur le degré d'intégration des pays à la mondialisation, calculé pour 2013 par l'Institut polytechnique de Zürich. La seconde (doc. 2), est élaborée par un cabinet de consultants internationaux Pricewaterhouse dans leur rapport *UK Economic Outlook 2009*.

### Plan

#### **I. Une opposition marquée entre des centres et des périphéries**

- A. Des centres puissants, bien insérés dans la mondialisation et dont les principales villes participent à l'archipel métropolitain mondial (AMM)
- B. Pays et villes émergents
- C. De vastes périphéries plus ou moins intégrées

#### **II. Les facteurs d'organisation de l'espace mondialisé**

- A. Puissance ancienne des pays et villes centres de la mondialisation, berceaux et initiateurs du processus
- B. La mondialisation, associée à des politiques nationales d'ouverture, est à l'origine de l'émergence de certains pays et de leurs principales villes
- C. Des périphéries depuis longtemps dominées et exploitées, empêtrées dans les affres du mal-développement ce qui handicape leur insertion dans une mondialisation très sélective.

#### **III. Les lacunes des documents**

- A. Une information faible sur les périphéries
- B. Une approche centrée sur les villes

### Conclusion

La mondialisation organise l'espace mondialisé selon un modèle opposant des centres intensément reliés entre eux et des périphéries plus ou moins intégrées selon les ressources dont elles disposent. Les inégalités entre les espaces se creusent donc à l'échelle mondiale, mais aussi à des échelles plus fines, régionales et nationales avec les processus de littoralisation et de métropolisation, qui favorisent encore les villes au détriment des campagnes. Ces inégalités et ces dynamiques territoriales impulsées par la mondialisation sont d'ailleurs l'un des aspects des débats que suscite ce processus.